
¿Debe fijarse un tope  
de pisos para los 
edificios en Concepción?

APUNTAN A QUE PLAN REGULADOR GARANTICE EQUILIBRIOS

Densificación, seguridad y claridad para los titulares de proyectos y 
desarrollo armónico son algunos de los puntos en debate. ECONOMÍA& 
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La importancia que 
tiene el baterista para el 
buen funcionamiento 
de una banda

María José Maillard y Miguel 
Valencia se estrenarán en sus prue-
bas más fuertes en Lima. 

Cartas locales del 
canotaje tienen su 
esperado debut en 
los Panamericanos
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Una inversión de más de $40 mil millo-
nes, de aquí al 2030, buscará descon-
gestionar Nonguén, General Bonilla y 
Los Carrera, entre otras arterias. El 
objetivo es bajar en 10 minutos los 
tiempos de traslado en hora punta. 

Los detalles  
del proyecto que 
cambiará la cara  
del sector Collao 
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Los reales objetivos  
que busca la rebaja  
en el número de 
parlamentarios
Junto con el término del fuero parlamenta-
rio, son iniciativas del Gobierno que, según 
la oposición, tiene como principal finalidad 
desviar la atención de los problemas que 
afronta la administración Piñera.  
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Antonio Fernández Vilches
Antonio Fernández, nació en Iquique el 2 de noviembre de 1939. Fueron 

sus padres Antonio Fernández Correa y su Madre Luzmira Vilches Cortez. 
Casado en 1965 en primeras nupcias con Eliana Margarita Gutiérrez Figue-
roa, con quien tuvo una hija, Eliana Margarita Gutiérrez. En febrero del año 
2001 contrae nuevamente matrimonio con María Concepción Andrés San 
Martín, sin descendencia. 

Luego de terminar su educación primaria, la familia Fernández se traslada a 
Concepción, donde Antonio Fernández hará su vida. Tras culminar sus estu-
dios secundarios en el Liceo Enrique Molina ingresa a la Universidad de Con-
cepción, a la carrera de Historia y Geografía y Educación Cívica, donde obtuvo 
su título en 1964. El mismo año fue becado a la Universidad de Columbia 
E.E.U.U., donde realizó estudios de postgrado en Antropología, y en 1984 obtie-
ne el doctorado en Artes Plásticas en la Universidad Complutense de Madrid. 

Su relación laboral con la Universidad de Concepción se inició en 1962, con una 
ayudantía. En 1974 alcanza la categoría de profesor titular. Dos años más tarde, 
ocupa el cargo de director del Instituto de Historia, Geografía y Antropología. 

En 1982, es nominado decano de la Facultad de Educación, asumiendo 
tres años más tarde la dirección de la Pinacoteca. Fue su segundo director 
luego de su fundador, Óscar Peralta Aburto, más conocido como Tole Peralta. 

Fue miembro de la comisión asesora de la revista Atenea, académi-
co de número del Instituto Chileno de Investigaciones Genealógi-
cas, correspondiente al Instituto nacional de Heráldica, miembro de 
la Sociedad Chilena de Historia y Geografía, de la Sociedad Histórica 

de Concepción, y académico correspondiente en Concepción de la academia 
Chilena Historia desde 1992. 

Era un hombre de pensamiento humanista laico, y como tal participó fue-
ra de las actividades netamente académicas. En otras, como sociedades ma-
sónicas tanto internacionales y nacionales, fue miembro de la Gran Logia de 
España, y en Chile perteneció a la respetable Logia Concepción Nº 115 del Va-
lle Penquista, llegando incluso al grado 32 de la masonería esotérica. 

Antonio Fernández Vilches trabajó durante 40 años para la Universidad de 
Concepción, 17 al mando de la Pinacoteca, gestión que se caracterizó por su 
impulso a la valoración de las nuevas generaciones de artistas. Además, era 
un hombre poseedor de una refinada cultura que, asociada además a su ca-
rácter alegre y jovial, lo transformaban en un interlocutor válido y ameno a la 
hora de estar con él conversando sobre los diversos temas que trataba.  

Don Antonio Fernández, como lo llamaban todos sus alumnos y funciona-
rios subalternos, falleció el 14 de octubre de 2002, en Concepción, a los 64 

años, dejando entre sus parientes, compañeros de trabajo y alumnos que 
los conocimos un sentimiento de pérdida de tan destacado profesor uni-
versitario, que sin lugar a dudas merece ser designado como uno de los 

forjadores de nuestra casa de estudios.   
 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DRA. PAULINA ASTROZA 
Directora del Programa de Estudios Europeos 
de la Universidad de Concepción

Juan Gabriel Valdes @jg_valdes: Total y 
absoluto repudio a atentados con bombas. 
Investigación clara y castigo a los culpables.

Museo de cera 
  
Señor Director: 

El escritor británico Oscar Wil-
de decía, “la única cosa peor que 
hablen de nosotros, es que no ha-
blen de nosotros”. El Museo de 
Cera de Las Condes no podría 
quejarse del impacto generado a 
sólo días de su inauguración. No 
sólo ha contado con la atención de 
los medios, sino también de la opi-
nión pública que ha festinado con 
cada imagen de las esculturas. 

No es necesario seguir refregan-
do que el trabajo motiva más a la 
risa que a la reflexión. Y para ce-
rrar el capítulo de las malas deci-
siones, y al mejor estilo de Poncio 
Pilato, decidieron que la solución 
era desvincular al artista que estu-
vo a cargo del proyecto, poniendo 
la crítica en el resultado y no en 
quien debió supervisar la ruta de 
la propuesta y tomar las decisio-
nes antes de que esto se propagara 
al ritmo de la burla.  

 
Franco Muzzio S. 
Extensión Cultural. U.Central 
 
Ley reservada del cobre  
  
Señor Director: 

Chile hoy tiene nivel de desarro-

llo más alto de su historia, lo que 
hace insostenible mantener un 
sistema de financiamiento de las 
compras militares en base a un 
impuesto específico a una empre-
sa minera del Estado como Codel-
co. Es por esto que, la derogación 
de la Ley Reservada del Cobre es 

un avance gigantesco. 
Esta ley fue importante para la 

seguridad del país en un contexto 
de un país subdesarrollado y alta-
mente dependiente del cobre. El 
sistema demostró estar siendo ho-
radado por la corrupción y sin los 
controles democráticos y finan-

cieros que esta ingente cantidad 
de recursos requiere. 

Es por eso que se valora el 
acuerdo transversal de los parla-
mentarios por derogar la Ley, 
pero sobre todo la creación del 
Fondo Plurianual de Capacida-
des Estratégicas, con la finalidad 

de darle estabilidad a las inversio-
nes del sector defensa, que sin 
dudas es importante para un Es-
tado, y por eso mismo debía en-
tregarse la seguridad de los gas-
tos y las políticas a todos. 

 
Soledad  Rodríguez

 Uno de los lemas usados du-
rante la campaña del referén-
dum del Brexit por sus partida-
rios fue la promesa de retomar 
el control. Es el deseo de rena-
cionalizar las competencias que 
han sido traspasadas a las insti-
tuciones europeas.  

De esta manera, el parlamento 
británico volvería a ser el comple-
to soberano del pueblo. Este men-
saje iba acompañado de una de-
monización de la UE y su aparato 
burocrático y un silencio absolu-
to sobre las ventajas que goza el 
RU al pertenecer al bloque. Tam-
bién se prometió retomar el con-
trol de sus fronteras y de la inmi-
gración ( fronteras que siempre 
han controlado al no ser parte del 
Espacio Schengen y que en cuan-
to a la migración sólo han perdi-
do tratándose de ciudadanos UE).  

Sus promesas en la breve cam-
paña para llegar a ser elegido líder 
del Partido Conservador fueron: 
honorar el Brexit, mantener uni-

ciará el acuerdo al que llegaron 
con Theresa May (rechazado tres 
veces por el Parlamento británi-
co) y menos renunciarán a man-
tener el backstop que impide el 
establecimiento de fronteras físi-
cas entre las Irlandas.  

Pero las consecuencias, espe-
cialmente económicas, en caso de 
Brexit sin acuerdo, son tan peligro-
sas, hacen pensar que Boris se po-
dría ver enfrentado a una presión 
que podría provenir incluso de 
parlamentarios más moderados 
de su propio partido. Él tiene una 
mayoría parlamentaria muy frágil 
y una pérdida de apoyo de un par 
de diputados, más los 10 de DUP 
(Partido unionista de Irlanda del 
Norte que apoya al gobierno) bas-
taría para hacerlo caer y verse obli-
gado a convocar a elecciones an-
ticipadas. Esto haría necesario pe-
dir una nueva extensión de plazo 
a los UE27 y el riesgo de ver a Cor-
byn –tal vez- reemplazarlo en el 
cargo. ¿Todo bajo control? 

do al país e impedir que Jeremy 
Corbyn (líder del Partido Labo-
rista) llegue a 10 Downing Street. 

Con la llegada del 77º Primer 
Ministro, personaje polémico y 
poco fiable atendida su historia 
política, surge la duda de si Bo-
ris (como le llaman en su país) 
mantendrá la promesa de sacar 
a las Islas Británicas del bloque 
europeo el 31 de octubre “pase lo 
que pase”, “con o sin acuerdo”, y 

Ricardo Israel @israelzipper: Casi tan impor-
tante como reformar leyes para dejar de exigir 
ir a una Notaria para documentos hoy innece-
sarios, es que tanto reparticiones públicas como 
sector privado exijan por invento propio lo que 
no está en leyes. Lo último es inexplicable.

¿Podrá Boris Johnson 
“tomar el control”?

Ayudará a la pesquisa oportuna de úlceras o 
heridas en la zona plantar de los pacientes, evi-
tando los casos más severos y que derivan en 
amputaciones”.   
Fabián Quiroz, uno de los creadores de 
dispositivo para detectar pie diabético

Verba volant scripta manent

 Las calles de mi ciudad

CARTAS 

ENFOQUE

volverán a tomar el control.  
Pese a lo tajante de sus afir-

maciones apenas obtenido el be-
neplácito de la Reina para asumir 
la jefatura del gobierno, muchos 
dudan que realmente el 31 de oc-
tubre el RU deje de ser parte de la 
UE. Sus socios continentales han 
vuelto a reiterarle que pese al 
cambio de inquilino al otro lado 
del Canal, las condiciones siguen 
siendo las mismas: no se renego-
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Que los profesores 
realicen paros de 
larga duración pa-
rece ser consustan-
cial con la educa-
ción chilena. Sin 

importar las razones de las huelgas, 
hay un signo intranquilizador en las 
sociedades cuando sus profesores, 
masivamente, se organizan para pro-
testar, no es un gremio con tremen-
dos soportes para mantenerse sin 
trabajar y aun así asumen esa dificul-
tad por largo tiempo, es una señal que 
no se ha examinado con seriedad. 

En primer lugar, hay que establecer 
dos supuestos, el primero es el políti-
co, los profesores en el lado opositor del 
gobierno, con la salvedad que se trata 
de diferentes gobiernos con diferentes 
ideologías, el segundo es profesional, la 
responsabilidad de los profesores con 
la formación de los alumnos, lo que jus-
tifica su presencia en la sociedad, es di-
fícil pensar que los profesores no estén 
conscientes del daño que estas para-
lizaciones infligen a los estudiantes, la 
más de las veces irrecuperable. 

El movimiento se ha detenido, con 
la participación de casi 20 mil profe-
sores, muchos menos que  en consul-
tas anteriores, el Colegio de Profeso-
res se manifestó a favor de bajar el 
paro indefinido, tras ocho semanas 
consecutivas de movilización y un 
evidente desgaste en la adhesión de 
las bases, con resultados parciales y la 
declaración de permanecer en estado 
de alerta, por el cumplimiento de los 
acuerdos para terminar el conflicto y 
de una retirada estratégica para vol-
ver sobre los temas pendientes. Paz 
inestable y cargada de nubarrones.  

El petitorio docente que motivó el 
paro de aproximadamente 80 mil pro-
fesionales a nivel nacional, incluyó la 
deuda histórica, que se remonta al no 
pago del reajuste salarial que desde 
1981, según los profesores, deberían ha-

ber recibido por concepto del Decreto 
Ley 3551, que estableció un aumento 
de hasta un 90% del sueldo base para 
todos los funcionarios públicos y que 
dejó fuera a los profesores trasladados 
previa y unilateralmente, a los munici-
pios, una situación que afecta a más de 
setenta mil los docentes y que el Eje-
cutivo se ha negado a reconocer a tra-
vés de los sucesivos gobiernos desde el 
regreso a la democracia.  

Otro planteamiento crítico es la ti-
tularidad en las horas de extensión, 
un punto clave para el gremio, una pe-
tición que el Mineduc se comprometió 
a impulsar con una modificación legal 
que permita a los docentes con horas 
de extensión contratadas adquieran 
la titularidad respecto de esas horas de 
extensión. Hay entonces asuntos por 
conversar, las evaluaciones de desem-
peño, el reconocimiento a las mencio-
nes de los profesionales, los contenidos 
de los planes de estudio, de tal modo 
que no hay acuerdo, sino una tregua.  

Este y otros gobiernos han acusado 
a los profesores de utilizar a los estu-
diantes como rehenes, pero de igual 
modo los gobiernos emplean los mismo 
rehenes para impedir que los profeso-
res realicen paros, son entonces nues-
tros estudiantes los que reciben el im-
pacto del conflicto, es decir,  es el futu-
ro de nuestro país es el dañado, al 
restarle la capacitación de su capital 
humano y de paso perpetuar las bre-
chas en una sociedad que impiden la 
igualdad de oportunidades y dificulta el 
progreso. 

Es difícil concebir un Chile más jus-
to si la educación pública no tiene la ca-
lidad necesaria, si no se revisan las 
prioridades, más que signos materiales 
de riqueza hay que robustecer la forma-
ción de personas, de no ser así nuestro 
país seguirá teniendo los pies de barro. 

 
 

Son entonces 

nuestros  

estudiantes 

 los que reciben  

el impacto del 

conflicto, es decir,  

es el futuro de 

nuestro país  

el dañado,  

al restarle  

la capacitación  

de su capital 

humano.

EN EL TINTERO

lor,  cuando se quiere resaltar algo 
y palabrotas usadas como disfe-
mismos para expresar opiniones 
de manera provocativa, estirar la 
pata por morir, es un ejemplo. 
Decir palabras soeces tiene bene-
ficios más allá de hacer más co-
lorido el lenguaje, también pue-
de ser catártico. 

Es curioso, pero otro estudio 
prueba que mientras más rico es 

el lenguaje de la persona, 
mayor puede ser su ca-

pacidad para usar 
groserías, lo cual de-

rriba el mito de aque-
llos que las usan porque 

no conocen otras. Por lo tanto, “si 
la fluidez aumenta, también lo 
hace la habilidad de decir malas 
palabras, no al contrario”, con-
cluye el satisfecho investigador. 

Eso debe ser, los chilenos tene-
mos a lo mejor mayor necesidad 
de catarsis, más conflictos que re-
solver a palabrotas, teoría por 
confirmar. 

 
                     PROCOPIO

El poder oculto  
de las palabrotas

CARRIEL SUR

La ciencia no falla, es de espe-
rar, nuevos antecedentes aporta-
dos por sabios inspirados po-
drían explicar por qué los chile-
nos son tan estrepitosamente 
mal hablados, ya que la situación 
de vulnerabilidad, o de abundan-
cia financiera, ni el nivel educa-
cional tienen con este comporta-
miento una relación directa. 

Desde chicos se nos ha ense-
ñado, al menos a la gene-
ración que ya lleva al-
gún tiempo en este 
planeta, que hay pa-
labras de mal tono, que 
son  inapropiadas, inclu-
so cuando tenemos dolor, que 
demuestra un vocabulario po-
bre, o es en cierta forma señal de 
pertenencia a una clase inferior. 
Sin embargo- aquí está el aporte 
de la investigación-  las groserías 
tienen un fin fisiológico, emocio-
nal y social y son efectivas sola-
mente, porque son inapropiadas, 
es la “paradoja de la vulgaridad”. 
Un estudio en Harvard revela que 
decir palabrotas puede aumentar 
la habilidad para soportar el do-

Los lesionados de 
siempre en conflictos 
educacionales
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece
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UDI crea red de profesionales  
y autoridades definen 
participación en campañas

MAÑANA SERÁ SU PRESENTACIÓN EN SANTIAGO

Tres semanas estuvo circulan-
do a través de grupos de 
WhatsApp internos de la UDI la in-
vitación a dirigentes regionales del 
partido a participar en la recién 
creada “red de profesionales” del 
gremialismo. 

Al interior de la tienda de Aveni-

Malestar generó en RN la idea del gremialismo, ya que convoca a autoridades en 
ejercicio y a funcionarios que se encuentran fuera de la primera línea. Seremis en el 
Bío Bío dudaron sobre participar en campañas políticas, a pesar que sea fuera del 
horario de trabajo.

eslogan, no solo para la UDI, sino 
para toda la coalición”, aseguró a 
La Tercera el senador Manuel José 
Ossandón. 

Tampoco miraron con buenos 
ojos esta red de profesionales en la 
oposición. Es por esto, que desde 
la Democracia Cristiana decidie-
ron recurrir a la Contraloría para 
que ellos se pronuncien sobre este 
plan de trabajo. 

 
Generar programas 

En la UDI aseguran que tanto la 
falange como en RN no entendieron 
la lógica de su red de profesionales. 

Su senadora y presidenta, 
Jacqueline van Rysselberghe, ex-
plica que con este programa bus-
can integrar a profesionales que se 
encuentran trabajando en el Es-
tado, Congreso o en el mundo pri-
vado en la elaboración de progra-
mas para quienes sean candidatos 
a gobernadores y alcaldes. 

“Queremos tener una masa crí-
tica que nos aporte con ideas en 
proyectos que se estén tratando 
en el parlamento o para las regio-
nes. Se trata de poder generar una 
plataforma para que los profesio-
nales jóvenes se sientan atraídos”, 
asegura. 

La timonel gremialista sostiene 
que esto no significa que las perso-
nas que integren esta red vayan a 
hacer campaña en los futuros pro-
cesos eleccionarios. “Acá hay una 
mala interpretación, nosotros es-
tamos poniendo a la UDI en mar-
cha y esta es la primera de muchas 
actividades que vamos a desarro-
llar”, precisa la senadora. 

 
¿Hacer campaña? 

Aclarado este punto (?), la pre-
gunta siguiente es qué tanto ha 
prendido la propuesta de la admi-
nistración Van Rysselberghe entre 
las autoridades gremialistas o sim-
patizantes de la UDI en la Región 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTO: AGENCIA UNO

se encuentran invitadas al 
evento que realizará la UDI 
mañana en el ex Congreso. 

personas
300

Las autoridades públicas 
pueden hacer campañas 
políticas en sus tiempos 
libres y haciendo uso de  
sus recursos privados.

Tiempo libre

da Suecia, esto se está trabajando 
a lo grande. En efecto, su presenta-
ción será mañana en la antigua 
sede del Congreso Nacional, en ca-
lle Catedral, y tendrá a 300 invita-
dos, entre los cuales esperan con-
tar con el ministro del Interior, An-
drés Chadwick. 

Pero este programa que crean 
en la UDI no fue vista con buenos 

ojos en sus compañeros de coali-
ción, RN. En el partido de la estre-
lla denuncian que esta es una es-
trategia para hacer campaña por 
esos candidatos en desmedro de 
sus postulantes. “La mejor cam-
paña y apoyo que pueden tener 
los candidatos es que las autorida-
des de gobierno hagan la pega. 
Cumplir el programa será el mejor 

El Consejo Regional del Bío Bío aprobó $550 
millones adicionales para la construcción del 
Edificio Consistorial de la Municipalidad de Ti-
rúa. Estos dineros se suman a los siete mil mi-

llones de pesos ya aprobados y destinados a la 
reposición del recinto que sufrió serios daños 
tras el terremoto del 27/F, los que serán aporta-
dos tanto a nivel del Core como por la Subdere.

Cores aprueban recursos adicionales para construcción en Tirúa

FOTO: CONSEJO REGIONAL DEL BÍO BÍO
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“Yo estoy dispuesto a hacer 
campaña en mis tiempos libres, 
ahora con más fuerza lo haré”.

James Argo, seremi de Vivienda

FRASE

“Naturalmente que el 
compromiso que yo tengo es ser 
intendente de la Región del Bío 
Bío y es 24-7”.
Sergio Giacaman, intendente de la Región del 
Bío Bío

“Se trata de poder generar una 
plataforma para que los 
profesionales jóvenes se 
sientan atraídos”
Jacqueline van Rysselberghe, senadora y 
presidenta de la UDI

del Bío Bío, y si están dispuestas a 
comprometer su tiempo libre en 
esta causa. Y se quiera o no, tam-
bién resulta importante sincerar si 
están dispuestos a hacer campaña 
fuera de su horario de trabajo o a 
renunciar a su cargo para ser car-
ta parlamentaria o a la elección 
de gobernador regional. 

El intendente Sergio Giacaman 
(UDI) rememoró una frase que 
acuñó el presidente Sebastián Pi-
ñera durante su primer mandato. 
“Naturalmente que el compromi-
so que yo tengo es ser intendente 
de la Región del Bío Bío y es 24/7. 
Yo estoy convencido que las ideas 

de mi sector le hacen bien al país 
y con mi gestión se puede demos-
trar lo bien que hemos realizado 
las cosas”. 

Una postura similar tiene el se-
remi de Transportes Jaime Arave-
na (RN), quien aseguró que no está 
en sus planes renunciar a su cargo, 
y que tampoco hará campaña. 
“Uno es libre de hacer lo que quie-
ra en sus horas libres, yo creo que 
nadie deja de ser funcionario pú-
blico en sus horas libres, así que yo 
me restaría de participar en una 
campaña política”. 

Por su parte, el seremi de Vi-
vienda, James Argo (UDI), aunque 

tampoco tiene intenciones de de-
jar su cargo, sí tiene considerado 
hacer campaña. “Yo estoy dispues-
to a hacer campaña en mis tiem-
pos libres, ahora con más fuerza lo 
haré ya que defenderé la obra del 
gobierno”. 

Daniel Escobar (RN), titular del 
MOP, indica que está disponible 
al 100% como seremi de Obras Pú-
blicas. “En mi tiempo libre voy a 
apoyar las opciones que crea yo 
conveniente para el país”, recalca 
enfático.

El diputado socialista por el 
Distrito 20, Jaime Tohá, asegu-
ró que no participó en conver-
saciones o negociaciones en la 
previa de la votación que se rea-
lizó en la Comisión de Pesca so-
bre prorrogar la entrada en vi-
gencia de la ley que regula el 
arte de pesca de la Jibia. 

De acuerdo al parlamentario, 
“yo no estuve en negociaciones, 
si se acercaron diputados a co-
mentarme que la prórroga po-
dría ser por nueve meses, yo 

Tohá niega negociaciones por 
prórroga en Ley de la Jibia

dije que cualquier cambio debe 
tener el beneplácito de todos 
los actores que participaron y 
confiaron en esta ley”. 

Tohá confirmó que el diputa-
do Bobadilla tuvo la intención 
de presentar una indicación 
para que la prórroga fuese por 
15 meses, la que no se concretó. 

El diputado aseguró que la pos-
tura del diputado Saavedra, de 
estar a favor de realizar una pró-
rroga, se hace desde un punto de 
vista social.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M. 
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A la fecha no existe un 
proyecto de ley para  
reducir el número de 
parlamentarios.

No existe  
proyecto

La mayoría está a favor de 
terminar con esta figura o, al 
menos, cambiar el sentido 
que tiene en la actualidad.

Consenso en  
torno al fuero

¿Reformas políticas o acciones para 
revertir la baja popularidad oficialista?

REBAJA EN EL NÚMERO DE PARLAMENTARIOS Y TÉRMINO AL FUERO PARLAMENTARIO

La reducción en el número de par-
lamentarios y el término del fuero son 
dos temas que marcaron la pauta po-
lítica de la semana y, como suele ocu-
rrir, las opiniones discordantes entre 
oficialismo y oposición no tardaron. 

Por cierto, es desde la actual admi-
nistración que se plantean ambas 
ideas, aunque ninguna sin un proyec-
to de ley concreto. Es por ello, que 
desde la oposición han acusado que 
existe el objetivo de desviar la aten-
ción en tiempos en que el gobierno 
del Presidente, Sebastián Piñera, no 
goza de popularidad, sobre todo en 
encuestas. 

“El gobierno al tener una baja po-
pularidad, ha intentado establecer 
algunos temas como titulares”, ha 
dicho, por ejemplo, la diputada de la 
DC, Joanna Pérez. Otros como el PS, 
Gastón Saavedra, han dicho que la re-
ducción de parlamentarios tiene 
como fin el control del Parlamento, 
el mismo del cual carece actualmen-
te el oficialismo. 

En Chile Vamos, en tanto, diputa-
dos como Cristóbal Urruticoechea 
(RN) y Sergio Bobadilla (UDI), han 
aludido al gasto en que incurre el fis-
co y que el mismo no se traduce en 
mayor eficiencia legislativa. 

Distinto es el caso del fuero, don-
de parece haber consenso, aunque 
algunos representantes se apuran 
en diferenciar con la inviolabilidad 
parlamentaria. 

Sobre lo último, el senador del 
PRO, Alejandro Navarro, dijo que no 
se debe perder la pasión en política 
y recordó solo un hecho injurioso al 
interior del hemiciclo que haya ter-
minado en tribunales, cuando el ex 
diputado, Gaspar Rivas (Indep.), se 
refirió en duros términos al empresa-
rio Andrónico Luksic. “No es algo ha-
bitual”, sostuvo. 

Agregó que, en el caso del fuero, 
muchas veces se presta para malos 
entendidos, pues existe la creencia 
que el desafuero es sinónimo de con-
dena. “Creo que esto puede ser revi-
sado y buscar una figura distinta que 
de verdad imposibilite, a quien quie-
ra silenciar a un parlamentario, ocu-
pe los tribunales como una forma 
de persecución”, sostuvo. 

Tras la Cuenta Pública del Congreso, la administración Piñera sacó a relucir dos iniciativas que, en 
opinión de la oposición, busca desviar la atención de los problemas que afronta el gobierno.

FOTO: AGENCIA UNO

“El fuero no tiene justificación ya 
que vulnera la igualdad ante la ley 
frente a hechos delictuales eventua-
les que nada tiene que ver con la fun-
ción parlamentaria. Distinto es pro-
teger la función de inviolabilidad que 
permite proteger la función de de-
nuncia y fiscalización de los diputa-
dos, esencial para defender derechos 
ciudadanos e impedir presiones de 
grupos económicos o de interés”, co-
mentó el diputado del Distrito 21 y 
jefe de la bancada del PS, Manuel  
Monsalve. 

Sobre el último punto, el diputado 
del PEV, Félix González, dijo que “es 
muy importante para dar grandes 
peleas, porque muchas veces hay que 
hacer denuncias o planteamientos 
que pudieran parecer injuriosos, 
pero es una herramienta necesaria 
para poder buscar la verdad detrás 
de cada circunstancia”. 

Sobre el fuero, González, sostuvo 
que en caso de flagrancia este no de-
bería ser aplicado. Explicó, además, 

la importancia de esta herramienta 
que el Gobierno busca eliminar. 

“Esto que parece un privilegio, tie-
ne un sentido: que no se use al Poder 
Judicial para cambiar la composi-
ción del Parlamento. Hay que en-

tender que cuando un parlamenta-
rio es desaforado, también pierde 
el derecho a voto”. 

Desde la vereda oficialista el di-
putado de la UDI, Iván Norambuena, 
comentó que estar de acuerdo con la 
rebaja en el número de parlamenta-
rios (de hecho, en su oportunidad 
votó en contra del aumento del 120 
a 155 representantes) y, sobre el fue-
ro, agregó: “Estoy estudiando el tema, 
creo que en algunas situaciones se 
tiene que dar. Debe haber ciertos res-
guardos, porque se podría transfor-
mar en una cacería de brujas una 
actividad que es importante, a pesar 
del poco nivel de aceptación que 
existe en la ciudadanía”.  

Norambuena sostuvo que una 
cosa muy distinta son las opiniones 
políticas, pues si bien a determinados 
sectores del país les puede molestar, 
estas son necesarias.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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“(La inviolabilidad 
parlamentaria) es muy 
importante para dar grandes 
peleas”.
Félix González, diputado PEV.

“(En el fuero) Debe haber 
ciertos resguardos, porque se 
podría transformar en una 
cacería de brujas”
Iván Norambuena, diputado UDI.

“El fuero no tiene justificación 
ya que vulnera la igualdad ante 
la ley”. 
Manuel Monsalve, diputado PS.

FRASE
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¿Quiere conocer cómo cambiará la  
cara del sector Collao para el año 2030?

OBRAS IMPLICAN UNA INVERSIÓN SOBRE LOS 41 MIL MILLONES DE PESOS 

Con una charla informativa dirigi-
da a las juntas de vecinos de Collao 
y Nonguén, además de representan-
tes de bomberos, colegios, Universi-
dad del Bío-Bío y organizaciones so-
ciales, comenzó el proyecto de mejo-
ramiento vial del sector, ocasión en 
la que se explicaron sus etapas y los 
plazos estipulados por el Minvu para 
esta mega intervención urbana.  

El seremi de Transporte, Jaime Ara-
vena, indicó que “este proyecto forma 
parte de la Red de Corredores de 
Transporte Público del Gran Con-
cepción, y una de las obras que nos 
faltaba era el par Novoa-Collao que 
es de gran relevancia, pues por aquí 
se realizan cerca de ocho mil viajes 
diarios que inician su recorrido des-
de este sector hasta el centro de Con-
cepción”. Agregó que “pedimos pa-
ciencia a los usuarios, ya que duran-
te las obras deberemos realizar varios 
desvíos, obras de conservación para 
recarpetear algunos sectores y per-
mitir que los buses eléctricos se mue-
van sin dificultad, en un trabajo co-
ordinado con los vecinos y las líneas 
de buses de modo tal que el impac-
to sea el menor posible”.  

Se estima que los tiempos de via-
jes se podrían disminuir en cerca de 
10 minutos en hora punta, contem-
plando los viajes del transporte pú-
blico, de los automóviles particulares 
y de los ciclistas.  

El proyecto de mejoramiento del 
Plan Vial Collao – Novoa, contempla 
una inversión superior a los 41 mil mi-
llones de pesos y permitirá descon-
gestionar los sectores de Nonguén, 
Collao, General Novoa, Bonilla, Ca-
rrera y Maipú, mejorando la calidad 
de vida de quienes viven en el polígo-
no y quienes transitan por el lugar. 

Guillermina Miranda, Pdta. de la 
Unión Comunal de JJ.VV de Concep-
ción, dijo que “es un proyecto que 
viene a mejorar el sistema vial de 
transporte y ciclovías, ya que hay 
muchas desconectadas unas de 
otras. Propusimos establecer una 
mesa de trabajo constante y perma-
nente, porque esto recién comienza 
con las expropiaciones, pero debe-

El proyecto contempla descongestionar los sectores de Nonguén, Collao, General Novoa, Bonilla, Los 
Carrera y Maipú, por donde cada día transitan más de ocho mil vehículos, esperando reducir los tiempos 
de traslado en 10 minutos en hora punta. 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

mos ver qué va a pasar a medida que 
comiencen las obras de alcantari-
llado, de luminarias y una serie de 
otras faenas que veremos durante 
su ejecución”.  

A su vez, el intendente, Sergio Gia-
camán, señaló que “hace más de 
ocho que los vecinos de Collao, Pa-
lomares y Baquedano, estaban espe-
rando el anuncio del mejoramiento 
del par Collao, que lo que busca es 
contar con la infraestructura ade-
cuada para el tránsito de los vehícu-
los del sector, lo que tendrá un im-
pacto profundo para sus vecinos, 
que representa 1/8 de la comuna de 
Concepción. La idea es avanzar 
pronto en la expropiación este año y 
el próximo, y ver obras ya durante el 
segundo semestre del 2020”. 

 
Etapas del proyecto  

Serán intervenidos 2,14 km entre el 
camino a Nonguén y San Juan Bosco; 
y 1,6 km en calle General Novoa, des-
de Maipú hasta el estero Nonguén, 
frente a la Universidad del Bío-Bío.  

Mediante este proyecto se busca el 
ordenamiento del tránsito vehicular, 
tanto de la locomoción colectiva ur-
bana e interurbana, como de los 
vehículos particulares, generando 
un corredor público por Avenida Co-
llao, además de la solución para la in-
tersección Collao-Juan Bosco-Los 
Carrera mediante un paso bajo nivel 
en sentido Los Carrera hacia Av. Ge-
neral Bonilla. Además, se da conti-
nuidad a la ciclovía de alto estándar 
a lo largo de todo el trazado, situada 
por el lado sur de Av. Collao. 

En cuanto al corredor de buses, 
este parte desde calle Paulina Pine-
da ( frente a la Universidad del Bío-
Bío) hasta el nudo Los Carrera-Co-
llao-Juan Bosco. Al disponerse del 
corredor de buses por la pista cen-
tral, el tránsito de vehículos ligeros va 
por los costados, lo que facilita los ac-
cesos vehiculares a las viviendas, sin 
interferir en el corredor de buses. 
Considera además la construcción 
de dos puentes sobre el Estero Non-
guén, en la Av. Collao, previa demo-

Gonzalo Henríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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lición del existente, y uno nuevo en 
Avenida General Novoa. 

Durante la primera etapa -que 
considera un plazo de 12 meses- se 
generarán vialidades y modifica-
ciones de tránsito que permitirán 
disminuir los impactos en el flujo 
durante la ejecución de las obras 
tanto en calle Maipú, como en la in-
tersección de Collao, camino a 
Nonguén, mientras que la segunda 
etapa -de 36 meses de duración- 
contempla la ejecución de obras 
en Collao y General Novoa inclu-
yendo los puentes sobre el Estero 
Nonguén, para finalizar con traba-
jos en el nudo Los Carrera- San Juan 
Bosco y el paso inferior en el sector 
hacia Bonilla. 

Hace unos días se dio inicio al 
proceso de expropiaciones de 170 
lotes, el que se extenderá hasta el 
2021, con una inversión de 2.500 
millones de pesos. 
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REMBERTO VALDÉS, ABOGADO DE VÍCTIMAS DE QUINTEROCarolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Tras meses de trabajo, este lunes el 
estudio jurídico Remberto Valdés 
Abogados, solicitará  a la Fiscalía Re-
gional del Bío Bío la formalización de 
directivos y operarios de Enap Refine-
rías S.A, al representar a más de 800 
personas que fueron víctimas de los 
episodios de contaminación e intoxi-
cación de agosto del año pasado en 
Quintero, Puchuncaví y Ventanas.  

En su favor ya presentaron una que-
rella, que  tiene por objeto establecer 
la responsabilidad penal de quienes 
originaron la que es conocida como 
la mayor crisis de salud pública por 
contaminación en el país.  

Valdés recordó los inicios del tra-
bajo de su equipo, hoy de 15 perso-
nas, cuando fueron contactados por 
Olga Garri, residente de Quintero, 
pero oriunda de  Talcahuano, quien 
conocía su trabajo. Así, de iniciar las 
reuniones con 10 afectados, hoy ya 
tienen más de 800 clientes, es decir, 
casi la mitad de las víctimas de la 
emergencia ambiental, que está ci-
frada en 2 mil personas. 

“Antes de conocer el caso y viajar a 
la zona, formábamos parte de la in-
mensa masa de ignorantes de Chile 
que desconocíamos que esta era una 
zona envenenada y que se trataba de 
un abuso del Estado y muchas empre-
sas por más de 50 años”.  

El abogado recordó lo chocante 
que les resultó descubrir  “que la gen-
te no podía consumir los productos 
del mar, que  toman agua embotella-
da, que no ponen  a secar al aire la 

“Sus habitantes han 
sido metódicamente 
envenenados en los 
últimos 50 años” 

FOTO.CEDIDA .

El profesional adelantó el camino que han recorrido como 
estudio jurídico y que hoy los lleva a representar a 800 
personas. Este lunes pedirán formalizaciones a la Fiscalía.

Valdés en una de 
las decenas de 
viajes a la zona.

ropa blanca porque  termina negra, 
tampoco sabíamos que las empresas 
que envenenan a su gente son quie-
nes las mantienen, no sabíamos que 
hay una chimenea que expulsa arsé-
nico a 95 metros de una vivienda, 
allá la lógica es absurda en relación al 
resto de Chile”, dijo el abogado. 

El primer episodio de la emer-
gencia ocurrió el 21 de agosto del 
año pasado, cuando  70 estudiantes 
colapsaron el servicio de urgencia 
de Quintero con náuseas, mareos, 
diarrea y vómitos.  

Para el profesional, la emergencia  
“sirvió para visibilizar que  ésta es una 
zona  de sacrificio, donde sus habitan-
tes han sido metódicamente envene-
nados en los últimos 50 años”.  

El profesional resaltó el carácter 
“orgullosamente provinciano” de la 
oficina, y agregó que “ha sido un ca-
mino largo, hoy vamos  a trabajar a 
una región distinta, es un desafío 
muy importante, con 17 empresas 
como contendoras, que tienen re-
clutados a los estudios jurídicos más 
prestigiosos de Chile y que ya han 

pagado más de mil  500 millones de 
pesos en honorarios externos”.  

Sin embargo,  insistió en que ya tie-
nen resultados a su haber: “ya conse-
guimos que la Fiscalía revelara que 
Enap vació malamente en sus pisci-
nas de Quintero el Iranian Heavy, uno 
de los petróleos más contaminantes 
del mundo, y que fue el factor que en-
venenó a la población en agosto del 
año pasado. Estamos convencidos de 
que la Fiscalía tendrá que formalizar 
por esto en poco tiempo más,  porque 
no puede ser que haya dos mil perso-

nas en establecimientos de salud y 
que nadie se haga responsable”. 

Es por esto que, tras la interposición 
de acciones penales, hoy están traba-
jando  en acciones civiles para de-
mandar por perjuicios, ya que nin-
guno de sus clientes ha pagado un 
peso por sus servicios profesionales.  

“Los gastos los asume nuestra ofi-
cina. Si ganamos, podemos obtener 
honorarios, pero los clientes no paga-
rán un  solo centavo si no obtenemos 
las indemnizaciones. Todo será de 
nuestro costo”. 

Y aunque está consciente de las di-
ficultades que conlleva haber toma-
do este caso, afirmó que “nos motiva 
la justicia: creemos que es una causa 
de alto nivel moral. Estamos conven-
cidos de que Chile no puede seguir vi-
viendo en una situación de contami-
nación desatada y eso nos ha hecho 
involucrarnos con mucho amor en 
esta causa y en temas de derecho am-
biental. En Chile hay un desequilibrio 
y se ha preferido la producción en vez 
del equilibrio en el tema medioam-
biental”.  

Agregó que, aunque el tema ya no 
está tanto en los medios de comuni-
cación, hoy Quintero  sigue sufriendo  
los embates de la contaminación igual 
que antes, “sólo que ahora hay medi-
dores que indican qué y cuánto se 
está contaminando, solo de gases tó-
xicos. Los peaks  insalubres se dan re-
petidamente y  las empresas pueden 
bajar sus emanaciones, pero se sigue 
contaminando.  Cada 3 días se pasan 
de los peaks y la gente anciana y los ni-
ños quedan en vulnerabilidad”.  

En cuanto a la responsabilidad de 
las autoridades, Valdés afirmó que “ a 
este gobierno le tocó lidiar con 50 
años de contaminación, y Chile ha 
hecho el juego del tonto esos 50 años. 
Hay que decir que el cordón de estas 
empresas es del ‘partido transversal’.  
Acá todos los sectores sociales y po-
líticos están en las altas dirigencias de 
las compañías que contaminan en 
este sector. No hay inocentes acá. 

Por eso, aseguró que, tras estudiar 
la carpeta de investigación, “creemos 
que hay antecedentes suficientes para 
formalizar a individuos que pertene-
cen a un grupo de empresas que con-
taminan en Quintero”.  

Agregó que el objetivo es conse-
guir una sanción “alta y ejemplariza-
dora, que se establezca un plan de 
contaminación y que se le paguen 
los perjuicios a toda la gente perju-
dicada, porque hay personas que 
compraron una casa a 20 años de 
plazo y hoy vale cero porque nadie 
quiere irse a vivir ahí. Hay gente que 
construyó cabañas de veraneo, y ya 
nadie va allí, personas con  muchos  
problemas de salud. Lo menos que 
puede hacerse es resarcir esos per-
juicios, los que vamos a cobrar has-
ta el último centavo para ellos”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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de construcción tardará 
en estar lista la obra, la 
que se espera esté 
terminada en 2020.

meses
17

ESTARÁ LISTA EN JUNIO DE 2020

El complejo de salud beneficiará a más de cinco 
mil residentes de Chiguayante.

La nueva construcción que  
beneficiará a 14 mil 534 per-
sonas de la comuna de Chi-
guayante, 7 mil 703 mujeres y 
6 mil 831 hombres, emplaza-
da en un terreno de 1.773 me-
tros cuadrados y que presen-
ta un 30% de avance, fue ce-
lebrado por la población, ya 
que permitirá descongestio-
nar el Cesfam de Leonera. 

Así lo indicó la vecina y 
presidenta de la Villa Pro-
ducción y Comercio, Car-
men Cofré, quien dijo que 
este cesfam resolverá mu-
chos inconvenientes de sus 
vecinos, que en su mayoría 
se atienden en el de Leonera, 
que deben sortear la poca 
conectividad en el sector, lo 
que se dificulta aún más en 
días de lluvia. 

 “Tenemos que cruzar la lí-
nea o esperar locomoción 
colectiva para estar a las 6 de 
la mañana y a esa hora no 
hay locomoción temprano y 
tenemos que caminar. Cuan-
do esto se inunda esto es 
atroz, no podemos ir al ces-
fam y perdemos las horas”, 
comentó. 

 
Implementación 

El edificio que debería es-
tar listo el primer semestre 
de 2020 (510 días corridos) y 
que contará con 10 boxes de 
atención médica, tres denta-
les, dos ginecológicos, uno 
para podología, uno para cu-
raciones y tratamientos, un 
box de Reanimación, Sala 
ERA y Sala IRA, un box para 
Vacunatorio, una Sala de Es-
timulación Temprana, una 
Sala de Rehabilitación, una 
para Toma de Muestras, una 

Sala de Esterilización y una 
Multipropósito, tendrá ade-
más, su propia ambulancia. 

Sobre los avances de la 
obra, el director del Servicio 
de Salud Concepción, Carlos 
Grant explicó que “si bien 
son 17 meses de construc-
ción, hoy con orgullo y enor-
me satisfacción estamos 
dando cuenta, y le estamos 
demostrando a la comuni-
dad como los tiempos se es-
tán cumpliendo, por lo que el 
compromiso que tenemos 
con la comunidad de Chi-
guayante, es que este cesfam 
va a estar terminado en junio 
de 2020”. 

Respecto a las atenciones 
que tendrá el dispositivo mé-
dico, la autoridad destacó 
que ampliará la cobertura 
para miles de vecinos y prin-
cipalmente, para adultos ma-
yores. “toda la comunidad 
tendrá un acceso fácil, con 
un ascensor moderno para 
que de esta manera podamos 
cumplir con una cobertura 
pronta, sin filas prioritarias”.  

En la misma línea, el al-
calde de la comuna, Anto-
nio Rivas indicó que “lo que 
queremos es que no sólo 
haya buena atención para el 
Chiguayante de hoy, sino 
también para el del futuro. 

Chiguayante está teniendo 
una urbanización creciente 
(…) y eso significa que tene-
mos que prepararnos para 
la ciudad del 2030 y en eso 
estamos. Todas las normas 
están cumplidas acá y, por 
tanto, la inclusividad es uno 
de los requisitos, sobre todo 
en materia de Salud es una 
variable que está presente. 
Por lo tanto, está muy bien 
hecho y estudiado con un 
moderno ascensor para sus 
dos niveles”. 

La senadora Jacqueline 
van Rysselbergue en tanto, 
señaló que “ la obra está 
avanzando a muy buen rit-
mo. Creo que el poder dar 
dignidad a las personas, es 
parte lo que el Presidente Pi-
ñera ha encargado. Felicito a 
los funcionarios del Servicio 
de Salud Concepción, a los 
trabajadores de la empresa y 
de la municipalidad”.  

 
Contexto 

Cabe recordar que fue en 
el año 2014, cuando la muni-
cipalidad de Chiguayante 
presentó el proyecto al Mi-
nisterio de Desarrollo Social, 
siendo aprobado en mayo de 
2016 con financiamiento del 
Gobierno Regional por $75 
millones para la compra del 
terreno quedando a disposi-
ción municipal su diseño el 
año 2017. Finalmente, en 
enero de este año se entregó 
el terreno a la empresa So-
ciedad Constructora Reving 
Ltda. por un monto total de 
inversión de 3.108.542.471 
pesos más IVA, financiados 
por Minsal. 

INICIO LECTURA 
lectura lectura 
lectura lectura 
lectura lectura 
lectura lectura 
lectura lectura.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Un 30% de avance 
lleva construcción 
de Cesfam Valle 
La Piedra 
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PLANES REGULADORES NO SON SUFICIENTES PARA ASEGURAR EQUILIBRIO

El proyecto de Aitué, Ciudad del 
Parque, que se levantará en el cua-
drante de Víctor Lamas, Colo-Colo, 
Chacabuco y Castellón, en un terre-
no de 12 mil metros cuadrados, ha 
revivido antiguas discusiones: por 
un lado, la planificación territorial 
propiamente tal, y en específico la 
densificación en altura. 

Actualmente, estos componen-
tes se ejercen a partir de instrumen-
tos de planificación urbana, como 
son los planes reguladores metropo-
litanos y comunales, así como otras 
normativas urbanísticas. 

Pero, ¿por qué entonces reapare-
cen regularmente conflictos por el 
uso de suelo a partir de nuevos pro-
yectos de inversión, pese a que estos 
instrumentos se sometieron previa-
mente al Sistema de Evaluación de 
Impacto Ambiental (Seia) y a parti-
cipación ciudadana? 

En este sentido, la directora regio-
nal del Servicio de Evaluación Am-
biental, Silvana Suanes, confirmó  
que el Seia opera sobre la base de la 
existencia de otros instrumentos de 
protección ambiental, especialmen-
te  en  los proyectos inmobiliarios, 
que es cuando los planes regulado-
res y la normativa urbanística co-
bran gran relevancia. “Es regulación 
que ha contado con instancias de 
participación ciudadana previa y 
que emana de órganos públicos con 
autoridades elegidas por la misma 
ciudadanía”, recordó.  

Suanes añadió que sobre la base de 
estas definiciones de gobiernos lo-
cales que se materializan en instru-
mentos de planificación territorial, es 
que se analiza el cumplimiento nor-
mativo y los impactos de los proyec-
tos inmobiliarios en el proceso de 
evaluación.  Además, existe la aplica-
ción de los planes de descontamina-
ción y prevención, es decir, hay una 
doble gestión ambiental previa y su-
perior antes de llegar al Seia, sostuvo. 

Por eso el gerente zonal de inmo-
biliaria Pocuro, Jorge Guardia, criti-
ca el hecho de que los proyectos a 
construirse en zonas urbanas de-
ban someterse, nuevamente, a eva-
luación ambiental. 

“Es primordial respetar las reglas 
del juego vigentes, y son los planes re-
guladores los que las fijan. Entonces 
al final, implica desembolsar grandes 
sumas de dinero en realizar nueva 
documentación, lo que se traspasa, 
inevitablemente, al precio definitivo 
de las viviendas, encareciéndolas”. 

No obstante, para la abogada y 
académica de Eula, Paula Nieto, es 
vital la planificación territorial para 
regular el uso del territorio, y que se 

Se reabre el debate sobre altura 
máxima para Concepción

establezca claramente las densida-
des y, sobre todo, las alturas que se 
quieren para una ciudad. 

“Se debe regular mucho mejor el 
uso del suelo. No es que los inversio-
nistas no cumplan con la normativa, 
sino que ésta es débil”, enfatizó. 
 
La luz al final del túnel 

El arquitecto y premio nacional 
de urbanismo, Sergio Baeriswyl, 
planteó que a partir de la polémica 
con el proyecto de Aitué, es necesa-
rio tener una mirada más amplia del 
proceso de densificación, que está 
ocurriendo en todas las principales 
ciudades chilenas, informó. “Es un fe-
nómeno, urbanísticamente, positivo, 
porque entre otros positivos efec-
tos, reduce el crecimiento periférico 
que segrega a la población de meno-
res recursos a zonas alejadas de los 
servicios y núcleos urbanos, por eso 
ya hace 20 años se llevan a cabo po-

líticas públicas en este sentido”. 
Sin embargo, Baeriswyl reconoció 

que se han producido problemas 
por  la inexistencia algunas veces de 
un techo que regule las alturas de los 
edificios, de manera de lograr un 
debido equilibrio. 

En este sentido, cobra real impor-
tancia un silencioso trabajo comen-
zado hace un año por parte de la 
Consejo Nacional de Desarrollo Ur-
bano, el cual preside, y que busca 
mantener en el tiempo el proceso de 
densificación, pero asegurando que 
sea armónico. 

“El equilibrio no es fácil de lograr, 
porque existen un conjunto de varia-
bles que deben ser consideradas: 
que la densificación sea inclusiva 
socialmente; que permita usar efi-
cientemente la mejor infraestruc-
tura concentrada en una ciudad; 
que sea armónica (relación adecua-
da entre el espacio público-calles- y 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El Consejo Nacional de Desarrollo Urbano entregará prontamente los resultados 
de un importante trabajo que busca mantener el proceso de densificación en el 
tiempo, pero velando por que este sea desarrollado de forma armónica. 

la altura del edificio), y que se rela-
cione bien con el entorno y con la 
propia comunidad”. 

Baeriswyl adelantó a Diario Con-
cepción que de aquí a dos meses 
tendrán listo el documento de Den-
sificación Armónica que será entre-
gado al Presidente de la República, 
para que se transforme en un po-
tente insumo a la hora de planificar 
el crecimiento de las ciudades. “La 
idea es que de ahí emanen una serie 
de normas y medidas para lograr 
que este fenómeno que es positivo en 
lo general, sea también virtuoso en 
lo particular. Lo peor que podría pa-
sar es que este fenómeno sea visto 
como una amenaza, sino que debe 
ser una oportunidad para mejorar 
los espacios públicos y asegurar así 
el debido disfrute de la comunidad”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

IPC
Junio

Anual

0,0%
2,3%

TPM
Desde 07/06/2019 2,5%

INACER
Octubre-diciembre 3,8%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.981,09 

COMMODITIES 

-0,23% Igpa 25.292,82 -0,21%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.040 Cobre (US$/libra) 2,69
H. de pescado (US$/Ton) 1.580 Petróleo(US$/libra)56,20

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JULIO

$49.033,00

$27.953,42 
Dólar Observado  $695,19 Euro $773,58
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PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN
AGOSTO-SEPTIEMBRE 2019

Técnicas para la Atención Efectiva y Fidelizacion de Clientes 1237945931 12 22 de Agosto 29 de Agosto Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 100.000
Lengua de Señas Básico 1237974242 24 21 de Agosto 09 de Septiembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 140.000
Técnicas de Gestión del Liderazgo Orientado a Resultados 1237986211 30 22 de Agosto 24 de Septiembre Martes y Jueves 18:15 a 22:00 Hrs. $ 180.000
Administración General y Gestión del Recurso Humano 1237948889 40 29 de Agosto 08 de Octubre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237966581 40 22 de Agosto 01 de Octubre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 220.000

Gestión de Recursos Humanos

Control de Gestión y Cuadro de Mando Integral Aplicado 1237949139 40 21 de Agosto 30 de Septiembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración de Bodega y Control de Inventario 1237951476 40 22 de Agosto 01 de Octubre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración Avanzada de Bodega y Control Eficiente de Inventario 1237991092 40 28 de Agosto 07 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000

Abastecimiento, Control y Operaciones

Diploma en Prevención y el Control de IAAS en la Atención en Salud  1237992931 80 30 de Agosto 23 de Noviembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 550.000
Diploma en Mejora Continua de la G. de Operaciones y Cadena Logística 1237995003 80 30 de Agosto 23 de Noviembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 550.000
Diploma en Gestión de Procesos y Operaciones Aplicada 1237995200 80 30 de Agosto 23 de Noviembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 550.000
Diploma Técnicas en Habilidades Directivas y Gestión Organizacional  1237939886 117 30 de Agosto 07 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 585.000
Diploma en Igualdad de Género y Conciliación Laboral 1237980288 120 30 de Agosto 07 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000
Diploma en SIG, Certificado por AENOR Chile 1237946193 124 30 de Agosto 14 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 980.000
Diploma Técnicas en Dirección Estratégica de Negocios 1237941712 124 30 de Agosto 14 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000
Diploma para Secretarias Gestión Ejecutiva y Empresarial 1237949598 146 30 de Agosto 14 de Diciembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 750.000

Diplomas Formación Ejecutiva

Técnicas de Auditoría en SIG ISO 9001:2015 1237946362 24 22 de Agosto 10 de Septiembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000
Formación de Auditores Internos en SIG 1237992929 32 28 de Agosto 01 de Octubre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 240.000
Formación de Auditor Líder en SIG Certificado por AENOR Chile 1237991090 40 22 de Agosto 01 de Octubre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 318.000

Sistema de Gestión y Calidad

Evaluación Económica de Proyectos 1237951528 24 22 de Agosto 10 de Septiembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 136.000
Gestión de Empresa y Eval. Económica de Proyectos para Emprendedores 1237975006 30 22 de Agosto 24 de Septiembre Martes y Jueves 18:15 a 22:00 Hrs. $ 180.000
Técnicas de Contabilidad a través de normas IFRS 1237951110 34 22 de Agosto 01 de Octubre Martes y Miércoles 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Actualización de Reforma Tributaria 1237953341 34 22 de Agosto 01 de Octubre Martes y Miércoles 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Herramientas Técnicas de Contabilidad 1237983273 45 21 de Agosto 07 de Octubre Lunes y Miércoles 18:15 a 22:00 Hrs. $ 225.000

Gestión Organizacional

Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 22 de Agosto 10 de Septiembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 21 de Agosto 09 de Septiembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 21 de Agosto 09 de Septiembre Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 22 de Agosto 10 de Septiembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas de Power BI para el Análisis de Datos  1237992930 24 22 de Agosto 05 de Septiembre Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000
Inteligencia de Negocios y Gestión de Datos 1237991601 40 21 de Agosto 11 de Septiembre Lu, Mi y Vi 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000

Computación e informática

La Coordinadora No+AFP re-
lanzará el próximo viernes 9 de 
agosto su propuesta de reforma 
al sistema previsional, en un con-
texto marcado por el debate le-
gislativo sobre el proyecto ela-
borado por el Gobierno. 

Según explicaron desde la 
agrupación, la nueva idea consi-
derará algunos ajustes paramé-
tricos y propone que las pensio-
nes no sean más bajas que el sa-
lario mínimo. 

Asimismo, considera que el sis-
tema sea tripartito, según adelan-
tó el vocero de la coordinadora, 

No+AFP presentará su propuesta en agosto
rando que se trata de una “men-
tira”, porque busca consolidar el 
modelo actual de capitalización 
forzosa. 

Así también lo manifestó el di-
putado del Partido Humanista, 
Tomás Hirsh, quien además se-
ñaló que la propuesta del Ejecu-
tivo “no significa nada” en las 
pensiones de las personas. 

Se espera que luego de la sema-
na distrital, la Comisión de Ha-
cienda de la Cámara de Diputa-
dos inicie la revisión de la refor-
ma previsional del Ejecutivo, que 
se mantiene con suma urgencia.

FOTO: AGENCIA UNO

9
de agosto la Coordinadora No+AFP 
presentará su propuesta de sistema  
de pensiones.

Luis Mesina. 
 

Capitalización 
La Coordinadora No+AFP rei-

teró sus cuestionamientos al 
proyecto del Gobierno, asegu-
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Economía&Negocios El Talento es Inclusivo

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

D
iversos estudios (Sofofa, 
1999; Acción RSE, 2005; 
Adecco, 2015) lo han de-
mostrado una y otra vez: 

personas con alguna discapacidad 
cultivan valores intrínsecos como 
motivación, afán de superación y es-
fuerzo. En el plano laboral, ello se 
traduce en compromiso con la orga-
nización, puntualidad y menor au-
sentismo. En palabras simples, fide-
lidad a los proyectos y estabilidad. 

Claudia Sáez lleva dos décadas tra-
bajando en el mismo lugar. Comen-
zó como cajera y así permaneció por 
10 años. Después del terremoto de 
2010 se trasladó a labores de digita-
dora, y su esmero y capacidad de 
atención a los detalles la hicieron lle-
gar al cargo de jefa de Compras. Des-

Claudia Sáez 
Jefe de Compras, Unimarc 
Gómez Carreño - Talcahuano

la espera de una oportunidad. Hay una 
regla que las empresas deben tomar en 
cuenta: Pensar en las habilidades pri-
mero, lo que significa observar los ta-
lentos, no la discapacidad. Las perso-
nas con discapacidad auditiva son 
ideales para trabajar en lugares de alto 
ruido, quienes tienen síndrome de 
Down desarrollan muy bien tareas re-
petitivas, y las personas ciegas traba-
jan mejor que los demás en lugares 
oscuros. El director del programa glo-
bal de inclusión y discapacidad de IBM, 
Yves Veulliet, hizo un resumen de los 
beneficios más importantes de contra-
tar a una persona con discapacidad: 
“Talento, talento y talento”.

de su oficina  en Unimarc de Gómez 
Carreño, en Talcahuano, controla el 
inventario para que los clientes ja-
más se enfrenten a la ausencia de un 
producto en las góndolas.  

Es una de las primeras en llegar al 
supermercado todos los días, luego 
de dejar su hijo Simón, con cuatro 
años, en el furgón para el jardín y 
vencer un par de cuadras desde su 
casa al supermercado. Entonces se 
desplaza rápido por los pasillos, con-
firma pedidos, interactúa con algu-
no de los 85 trabajadores de ese su-
permercado y deja un rastro de buen 
humor. “La verdad es que llevo 20 
años acá y nunca he tenido un pro-
blema, de repente soy yo la que hace 
bromas por mi condición. Soy yo la 
que incomodo con mis tallas”. 

La “condición” es una prótesis 
que reemplaza la pierna izquierda, 
amputada a los seis años de edad 
tras una enfermedad severa. 

El ejemplo de Claudia Sáez com-
prueba que la percepción sobre 
una persona con algún tipo de dis-
capacidad cambia radicalmente 
cuando nos fijamos en sus habilida-
des. Sáez, por su necesidad físico-
motora, está perfectamente adap-
tada para labores que requieren 
estar mucho tiempo en un sólo lu-
gar y desarrollar muy bien las tareas 
repetitivas. “Tengo una jornada in-
tensa, sobre todo en la mañana, 
cuando se hacen pedidos, ajustes, 
y todo tiene un límite de tiempo, 
todo tiene hora. Es entretenido”, 
explica con desenvoltura. 

Algunas empresas, como Uni-
marc, perciben que la inclusión la-
boral de una persona en situación 
de discapacidad trae beneficios 
para ella, para su familia y para el 
entorno donde se incorpora. De 
hecho, Unimarc es una de las em-
presas más inclusivas de Chile, con 
más de 170 colaboradores con al-
gún grado de discapacidad. 

El administrador del local de Gó-
mez Carreño, Heriberto González, 
confirma que la jefa de Compras es 
una profesional indispensable, y que 
está “pendiente al cien por ciento del 
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PROYECTO FINANCIADO  
POR EL FONDO DE MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN 2019
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video con lengua de señas 
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KARINA ALTAMIRANO, 
Servicio A. Personas

HERIBERTO GONZÁLEZ, 
Administrador

supermercado en las tareas que tie-
ne que hacer y hasta en las que no 
tiene que hacer”. El compromiso y 
la estabilidad laboral se convierten 
además en reducción de costos en 
los procesos de selección, contrata-
ción e inducción de personal.  

Karina Altamirano, encargada 
del Servicio de Atención a Perso-
nas agrega el sentido de humor 
como un aporte al clima laboral: 
“Claudia se ríe de ella misma y eso 
nos hace a todos ver que uno pue-
de reírse de las cosas que aconte-
cen en el día a día”.  

La inclusión laboral aporta enor-
mes beneficios, pero depende de 
organizaciones dispuestas a la di-
versidad y con ánimo a acoger a 
todo el talento que se encuentra a 
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Mercado del Arte en Concepción 
presenta valores entre $300 y $700 mil

PESE A QUE NO EXISTEN CIFRAS EXACTAS LAS PERCEPCIONES SON QUE HAY DISTANCIA RESPECTO DE LOS PRECIOS EN SANTIAGO

De acuerdo con los actores loca-
les el mercado del arte en Concep-
ción presenta valores promedio 
de pinturas entre los $ 300 y los 
$700 mil. 

Los precios, dicen los entendi-
dos, fluctúan según el formato, la 
materialidad, el tiempo que se tar-
da en la obra y, especialmente, en 
la trayectoria del artista.  

Rodrigo Burgos, director de la 
Galería de los Ocho, explica que 
“existe un mercado del arte en 
Concepción y sus características 
son propias de las condiciones 
que la sociedad tenga resueltas 
como temas públicos, vehículo o  
educación. Una vez cubiertas las 
necesidades básicas, recién ahí se 
comienza a pensar en el arte en 
el sentido amplio de la palabra”.  

Burgos afirma además que “es 
un mercado reducido quienes 
compran arte en Concepción. A 
veces ocurre que instituciones ad-
quieren obras para habilitar sus 
espacios como universidades, sa-
natorios, hospitales y también 
arriendan pinturas para tenerlas 
durante algún periodo en sus ins-
talaciones”. 

Requerido acerca de cuál es el 
rango promedio en los precios de  
las obras, el director de la Galería 
de los Ocho detalla : “ hay de 
$1.800.000 a $ 2.000.000 y de ahí 
hacia abajo. Lo más común son 
obras entre los $ 600 mil o $ 700 
mil cuando se trata de privados y 
a instituciones también”. 

En cuanto a la adquisición de 
arte como inversión en Concep-
ción, indica que efectivamente se 
ven compras con esta intención. 

“Alrededor de un 30% o 40% de 
las personas que compran, lo ha-
cen como una inversión, me refie-
ro a obras de Jorge Labarca o Alvi-
no Echeverría”, comenta Burgos. 

 
Crecimiento Inmobiliario 
Andrea Domke, pintora y miem-

bro de la Galería de los Ocho pone 
en relieve un hecho relevante para 
el mercado del arte local debido a  
que el crecimiento inmobiliario 
ha afectado positivamente la 
compra de arte. 

“El mercado de la zona siempre 
se ha movido y en los últimos años 
ha estado bastante lento, pero 
siempre moviéndose, activo. En 
particular, hay mucho interés por 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Precios de pinturas varían según el formato, la materialidad, tiempo de realización 
y, especialmente, la trayectoria del artista. Crecimiento inmobiliario ha impulsado 
compras por una mayor demanda ligada a la decoración de viviendas nuevas.

las personas jóvenes que están co-
menzando a decorar sus casas y 
departamentos nuevos”, expresa 
Domke. 

En relación a los valores pro-
medio de las pinturas que se 
compran, dice que “van entre los 
$600 mil y los $700 mil y según el 
tamaño, como de un metro por 
un metro entre los $200 mil y los 
$300 mil”. 

 
¿Cuánto mueve el mercado? 
Pese a los esfuerzo s por estable-

cer cuánto dinero mueve el merca-
do del arte en Concepción es difí-
cil establecer montos “porque es-
tán las galerías establecidas y un 
alto porcentaje de jóvenes o artis-
tas que venden en su taller o en sus 

casas o ferias que mueven mucho 
también, probablemente valores 
menores, pero venden. Y eso no lo 
tengo dimensionado así que es di-
fícil decirlo” señala Burgos. 

 
Galería de los Ocho 
Para quiénes tienen interés por 

comprar arte con la intención de 
invertir pueden dirigirse a la Ga-
lería de los Ocho o revisar las ofer-
tas de plataformas virtuales don-
de también es posible encontrar 
opciones. 

Generalmente las obras de pinto-
res con trayectoria reconocida son 
las que más captan la atención.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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FRASE

“Alrededor de un 30% o 40% de 
las personas que compran, lo 
hacen como una inversión”.

Rodrigo Burgos, director de la galería de los 
Ocho

“Hay mucho interés por las 
personas jóvenes que están 
comenzando a decorar sus  
casas y departamentos nuevos”.
Andrea Domke, pintora.
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Corbiobío entregó premio   
Claudio Lapostol a la Universidad de 
Concepción El premio Claudio Lapostol de Corbiobío se 

entregó a la Universidad de Concepción, en la 
categoría de instituciones de Educación Su-
perior, reconocimiento que fue recibido por 
el Rector Carlos Saavedra. Al mismo tiempo, 
se otorgó un premio en la categoría de empre-
sas regionales a Radio Bío Bío, por su aporte al 
desarrollo regional, el cual entregaron a Mauro 
Mosciatti,  Gerente General.  Las distinciones se rea-
lizaron en el marco de la Asamblea Anual de Socios,  
realizada en el Club Concepción.

KARINA 
VILLARROEL,  
Gipsy Tabilo y 
Liliana 
Lamperti.

RIOLA SOLANO y Paula Urzúa. PEDRO SILVA y Miguel Ángel Romero.

ANDRÉS NAWRATH y Max Echeverría.

PEDRO DÍAZ  y Juan Antonio Señor. MILÁN FABIJANOVIC, Mauro Mosciatti y José Miguel Stegmeier.

ANTENOR 
URIBE y 
Miguel 
Maritano.

ANDRÉS CRUZ, Mauro Mosciatti y Miguel Ángel 
Ruiz-Tagle.

VÍCTOR HERRERA y Fernando Quiroga.

CARLOS ESSMANN y Pedro Badilla.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ANDRÉS CRUZ, Carlos Saavedra y Miguel Ángel Ruiz-Tagle.

ANDRÉS CRUZ  
y Carlos 

Saavedra.
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Exposición del  
Club de Jardines y el Arte

En la Biblioteca Muni-
cipal se expondrá hasta 
el tres de agosto la mues-
tra anual del Club de Jar-
dines y en Arte de Con-
cepción. Diversas técni-
cas cobran vida, con 
jardines y florales como 
temática centrales de la 
serie de cuadros realiza-
dos por integrantes de 
esta organización.

ANITA GALLARDO y Verónica Sanhueza.CLAUDIO RECABAL y Héctor Campos.

ERIJA SAN JUAN y Corina Giubergia.

TATI GAJARDO y Lilian Rivera.

VALENTINA CÓRDOVA y Sonia Hernández.

ALEJANDRO MIHOVILOVICH, Anita Gallardo y Boris Márquez.

BRENDA ROSENDO y Nadim Contreras. VILMA ZARATE y María Elena Cartes.MÓNICA GONZÁLEZ y Gerda Friebel.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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TAMBIÉN ESTUVIERON METIDOS ROOSEVELT Y AGUIRRE CERDA

Corrían años violentos en Europa. 
A mediados de 1941, Hitler mostraba 
su poderío bélico contra británicos y 
franceses, mientras los norteamerica-
nos solo observaban impávidos, 
como algo ajeno, los horrores de la II 
Guerra Mundial.  

Paradójicamente, el presidente 
Franklin Délano Roosevelt, que se 
negaba a inmiscuirse en el conflicto, 
estaba más preocupado de impedir 
que los Nazis infectaran Sudaméri-
ca. Para abortar este germen en cier-
nes no se llamó ni a un general ni a 
un almirante. La administración de 
Roosevelt reclutó a un soñador del 
celuloide. 

El Departamento de Estado norte-
americano, cuyo jefe era el millonario 
Nelson Rockefeller, le pidió nada me-
nos que a Walt Disney que encabeza-
ra el tour de la Buena Voluntad que in-
cluía una visita a varios países de Su-
damérica incluido Chile. ¿Cómo 
lograría afianzar una alianza de estas 
naciones con el país del norte?: Con 
una película cuyos personajes repre-
sentarían a cada país, acompañados 
por las ya famosas caricaturas de Dis-
ney en una película animada llamada 
“Saludos Amigos”. 

 
Walt Disney en Chile 

En su gira latinoamericana, Dis-
ney llegó a Chile desde Argentina y 
realizó una serie de actividades en el 
país. Una de las más significativas fue 
la visita a las oficinas de la revista To-
paze, donde fue recibido por su direc-
tor, Jorge Délano, Coke y por sus cari-
caturistas, entre ellos, René Ríos, 
Pepo. Todos dibujaron a Walt, como 
homenaje, sin embargo, él fue crítico 
de cada dibujo.  Así se relata en un re-
portaje de 2013 de la revista The Cli-
nic. “Al parecer ninguna (caricatura) 
es del gusto de Disney, quien anota 
breves comentarios al margen bas-

La II Guerra Mundial, 
Walt Disney y un avión en la 
génesis de Condorito
Aunque parezca larga la vuelta, las acciones de Estados Unidos para una alianza 
con Sudamérica en plena guerra fueron el caldo de cultivo para que un avioncito 
con ojos y boca bombardeara el amor propio de Pepo y lo forzara a crear un 
personaje que representara fielmente a Chile: Un cóndor con ojotas. 

el esfuerzo bélico”, destaca el 
mismo reportaje. 

 
“Saludos Amigos” y el avión 
de la discordia 

Por fin la esperada película se 
estrenó en Chile el 14 de septiem-
bre de 1942. En ella se desarrolla-
ron cuatro historias ambienta-
das en Argentina, el lago Titicaca, 
Río de Janeiro y Chile, sin embar-
go, en la chilena, no aparecen 
personajes de Disney ni se mues-
tran costumbres o personajes lo-
cales. El protagonista de esa par-
te fue un pequeño avioncito lla-
mado Pedro, en homenaje a 
Pedro Aguirre Cerda, quien debió 
cruzar la cordillera de los Andes 
en busca del correo en condicio-
nes meteorológicas extremas. Un 
verdadero drama, a diferencia de 
las otras historias, que fueron bas-
tante cómicas. El reportaje de 
The Clinic relata que la recep-
ción del público criollo fue dispar. 
“Algunos ven una suerte de home-

naje a la seriedad y el valor del pueblo 
chileno, celebrando que “Walt Dis-
ney no se olvidó de Chile”. Otros la cri-
ticaron alegando el desdén por los 
personajes y cultura local, que no apa-
recen. ¿Dónde está el huaso?, ¿dónde 
está la china?” 

Uno de los más decepcionados fue 
Pepo, que es de Conce, quien, no con-
tento con el personaje asignado a 
Chile por Disney, mezcló distintos 
elementos típicos de la idiosincrasia 
popular chilena, para crear al inmor-
tal Condorito, aunque esa apasio-
nante historia la contaremos la pró-
xima semana. 

Esta historia continuará…  
 
(Artículo parte de la campaña ciu-

dadana fb.com/PepoesdeConce)

Luis Yáñez Morales 
Periodista e impulsor de Pepo es de Conce

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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REVISTA 
CONDORITO  
N°12 de 1963.

tante poco ha-
lagadoras. La 
de “Pekén” le 
parece diabóli-
ca, la de “Coke” 
muy viejo, la de 
“Pepo” parecido 
a Jack Holt”(actor 
norteamerica-
no) y la de “Mono”, 
narigón”.  

En esa oportu-
nidad Walt les ha-
bló brevemente 
de la película que 
quería hacer. “Se-
gún informa el 
New York Times, 
para 1942 el 80% de 
las producciones 
Disney estarán vin-
culadas a contratos 
con el gobierno para 

DISNEY 

dibujado por 

Pepo (Gentileza 

elreydelcomic.cl )

DISNEY EN TOPAZE   
y Pepo en el borde 
derecho. (Gentileza 
elreydelcomic.cl )
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con la dinámica de la banda, veloci-
dad con que se tocan los temas, y en 
general tiene varias responsabilida-
des. No es que sea más importan-
te, pero tiene un trabajo de con-
ducción un poco más pesado. 

La banda se acopla a su inter-
pretación, que 

Hace seis años que se instauró 
en nuestro país el Día del Baterista 
y Percusionista, siendo el 25 de ju-
lio celebrado como un sentido y me-
recido homenaje a Gabriel Parra Pi-
zarro, baterista de Los Jaivas falle-
cido a fines de la década de los 
ochenta, en un accidente automo-
vilístico. 

Un día para celebrar su cumplea-
ños y sobre todo su gran talento y le-
gado en la historia de la música po-
pular nacional. Fecha también cele-
brada el viernes en nuestra ciudad 
y que tuvo como epicentro Casa de 
Salud, donde varios maestros de las 
baquetas se dieron cita. Entre ellos 
Toño Silva, baterista de Charly Gar-
cía y de Blues Brothers.  

En línea con esta destacada efe-
méride es válido preguntarse: ¿Qué 
tan importante o vital es un bateris-
ta dentro de un grupo? ¿Se puede 
prescindir de su presencia?  

“El baterista es el dueño 
de la banda, así de vital es. 
Es quien genera el groove, 
el que mantiene el pulso y 
orquesta todo lo que sucede, 
musicalmente hablando. Para 
mí es el integrante más importante. 
Si no es bueno y no conoce el lengua-
je del instrumento, se quedará sólo 
como un grupo o banda mediocre”, 
sentenció Ignacio González, destaca-
do saxofonista local. 

Palabras a las que profundizó que 
“hay dos tipos de bateristas, y produc-
to un poco del advenimiento del pop 
y músicos como Ringo Starr, que más 
que orquestadores son timekeeper, o 
sea, alguien que mantiene el pulso. 
Obviamente, hay estilos en donde el 
baterista es una ‘maquinita de ritmo’ 
y otros en que la música es más crea-
tiva y tiene un rol súper importante, 
como el jazz y el rock. Por ejemplo, 
uno no se podría imaginar a Led 
Zeppelin sin un John Bonham o Rush 
sin Neil Peart”. 

Por su parte, para Sergio “Tilo” 
González, histórico baterista del gru-
po Congreso y que hace poco recibió 
el premio Pulsar a Instrumentista del 
Año, Esta función es tan importan-
te como la de cualquier otro 
músico, dependiendo de lo 
que se esté tocando. 
Aunque agregó que 
“sí tiene una labor 
específica, vital y 
que tiene relación 

puede ser rápida o lenta”. 
Sobre la presencia del baterista en 

los tiempos actuales, en que todo se 
hace más por medio de un computa-
dor,  el experimentado intérprete re-
conoce que “no es algo sólo 
privativo de la batería. La ma-
yoría de los instrumentos han 
ido siendo reemplazados, aun-
que creo y pienso que los más inte-
ligentes mezclan ambos mundos, 

ahí está la clave. Son tendencias que 
se pueden compatibilizar con lo que 
está establecido desde hace años”. 

 
Motor rítmico 

Para Cris Alejandro, voz y guitarra 
de la emergente banda FrioLento, el 
baterista en su caso representa el co-

razón de todo, con mayor razón si 
la configuración es un trío.  

“Es nuestro corazón, sono-
ramente hablando, ya sea 

cuando tocamos en el es-
tudio como en vivo. Es lo 
que tiene que estar fun-

cionando sólido y de for-
ma constante. Es vital 

para el equilibrio ‘salu-
dable’ de un grupo y 

su respectiva proyec-
ción, ya que sino no 

es muy bueno se 
reducen las op-

ciones de seguir y 
prosperar con una 

banda”. 
Mientras que 
para Gipson Re-

yes, destacado 
baterista y 

percusionista de la Orquesta Sinfó-
nica UdeC, coincidiendo con “Tilo” 
González, el baterista  tiene impor-
tantes responsabilidades y depende 
mucho del estilo que se interprete.  

“En el rock es una pieza funda-
mental, pero en general tiene un rol 
de mantener el motor rítmico, un 
pulso estable, que no se quede ni 
tampoco se adelante. Para mí, el ba-
terista es un complemento en sí jun-
to con los demás instrumentos. Por 
ejemplo, si el tema sube de intensi-
dad, el baterista debe ir aportando 
a través de los matices, saber tocar 
a un volumen moderado como tam-
bién en algunos minutos levantar el 
motor rítmico”.   

En cuanto a la particularidad de la 
percusión, y en su caso de índole más 
docta, la ejecución y su importancia 
dependerá también de la pieza a in-
terpretar, que va más allá de ser sólo 
un motor rítmico, además que el per-
cusionista aporta desde otra vereda 
musical y que escapan de la ejecución 
del baterista. “En el ámbito de la or-
questación, juega un papel que esca-
pa a sólo lo rítmico, o sea, en las pie-
zas más clásicas no siempre se está 

tocando de forma 
constante o en el 
100% de la obra, sino 

más bien interviene en ciertos luga-
res. Muchas veces aporta un ‘color’ 
tímbrico, por ejemplo, a través de un 
triángulo, un platillo o pandero. En-
tonces, existe como una gama de tim-
bres mucho más amplia que sola-
mente el batero en sí. Aunque igual se 
pueden integrar ambos mundos y 
hay muchos ejemplos de intérpretes 
que hace años lo hacen, ampliar el set 
que implica una batería”.  

A lo que concluyó que “la batería es 
la que marca el ritmo de la mayoría 
de las canciones, es la que te hace mo-
ver el pie y disfrutar el aspecto rítmi-
co de la música, pero siempre sigue 

siendo un acompañamiento. Para 
mí, en el ámbito de la música po-

pular, lo más importante es el 
texto, lo que se dice y quiere 

transmitir”.

Un nombre que sobre sale 
dentro de los bateristas 
nacionales es Alejandro 
Espinosa, penquista que 
desde hace años comparte 
su talento desde la capital y 
siendo el jazz su estilo base.

Otra figura clave 
en las baquetas

A PROPÓSITO DEL 25 DE JULIO DÍA NACIONAL DEL BATERISTA Y PERCUSIONISTA

Ese sonido que hace mover el pie 
y llevar el ritmo de las canciones

La efeméride recuerda el natalicio de Gabriel Parra Pizarro, histórico baterista de 
Los Jaivas. Músicos e intérpretes de este instrumento dan su opinión sobre la 
importancia y vitalidad de su presencia dentro de una banda.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl

ILU
STR

A
C

IÓ
N

: A
N

D
R

É
S O

R
E

Ñ
A

 P.



Deportes
18 Diario Concepción Domingo 28 de julio de 2019

Con el encendido del Pebetero Panamerica-
no sobre una reproducción del majestuoso 
Machu Picchu, se marcó la inauguración ofi-
cial de la fiesta deportiva del continente en el 
Estadio Nacional de Lima. 

Ante cientos de deportistas desfilando en la 
cancha y otros tantos miles de espectadores 
en las tribunas, la delegación del Team Chile 
estuvo liderada por el abanderado Felipe Mi-
randa, del Esquí Náutico,

Lima 2019 vivió una inauguración que fue fiesta

CANOTAJE DEBUTA EN LOS JUEGOS PANAMERICANOS

Una importante jornada para el 
deporte regional se vivirá hoy en 
los Juegos Panamericanos de Lima, 
con la participación de una de las 
disciplinas con mayores proyeccio-
nes para Chile. Se trata del canota-
je, que tendrá en acción a la figura 
nacional, María José Mailliard. 

La palista del Club Piraguistas de 
Laja, disputará la segunda serie del 
C1 200 metros, donde se medirá a  la 
colombiana Manuela López, la 
ecuatoriana Belén Ibarra y la brasi-
leña Valdenice Nascimento. 

Oro mundial en 2016, campeona 
del panamericano específico en 

Salen a demostrar que en el agua 
la Región del Bío Bío vale oro
María José Mailliard, gran carta nacional, disputará el C1 200 metros, y el santajuanino, Miguel Valencia, hará 
lo propio en el kayak, donde ayer hizo semis en mil metros. El rugby 7 definía anoche su clasificación. 

FOTO:ARCHIVO

2018 y bronce en la reciente Copa 
del Mundo de Polonia, Mailliard es-
pera confirmar su buen momento.  
“La preparación fue muy buena, hi-
cimos altura en Guatapé, Colombia 
y quedamos con buenísimas sensa-
ciones, lo que  es primordial”, mani-
festó en la previa la deportista, que 
verá acción a las 12:20 horas en la Al-
bufera de Medio Mundo. 

 
Valencia ya probó el agua 

Otro valor del Bío Bío es el santa-
juanino Miguel Valencia, quien ayer 
estuvo en el K1 mil metros, alcan-
zando las semifinales siendo cuar-
to con 3’50.795. Hoy volverá en su es-
pecialidad, el K1 200 metros, y será 

parte de la segunda serie junto a 
representantes de República Do-
minicana, Belice, Brasil, Argentina, 
Uruguay, Colombia y México. 

“Estoy motivado y con ganas, son 
mis primeros juegos. Tengo con-
trincantes muy fuertes como el ar-
gentino Rubén Rezola, que tiene 
dos Juegos Olímpicos, es cuarto del 
mundo y medallista de oro en Pan-
americanos. O el ecuatoriano César 
de Cesare, seis veces campeón en 
Juegos Panamericanos  y medallis-
ta en copas del mundo. Y también 
el brasileño Edson Silva, medallista 
panamericano y con experiencia en 
Juegos Olímpicos. Son tipos muy 
fuertes, pero para mí es un privile-

gio enfrentarlos”, expresó Valencia, 
quien competirá al mediodía. 

 
El rugby esperaba definición 

Ayer se vivió una doble función 
del rugby 7, con presencia de los 
penquistas Francisco y Felipe Nei-
ra, que tuvo de dulce y amargo. A  
primera hora, cayó 20-7 frente a Es-
tados Unidos, mientras que por la 
tarde apabulló 87-7 a Guyana. 

Al cierre de esta edición,  los esta-
dounidenses jugaban con Brasil y de 
ganar, aseguraban el paso de los 
Cóndores a la siguiente fase.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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En la siguiente fecha, la 
UdeC recibirá el próximo 
domingo, a las 12 horas,  
a la U. Católica. 

Un encuentro 
muy complicado

Se trajo un punto, pero 
lamenta una grave lesión

Hasta el minuto 80, el rumbo 
del partido no podía ser mejor 
para la UdeC. Ganaba por 1-0, 
rompía una larga racha sin ganar 
como visita y salía del penúltimo 
lugar de la tabla. Sin embargo, 
todo cambió rápidamente, y aun-
que al final pudo traerse un pun-
to tras igualar 2-2 con Coquimbo, 
junto con la sensación de que po-
día lograr la victoria sufrió otro 
duro golpe: la nueva lesión de Luis 
Riveros. 

El Campanil se puso en venta-
ja cuando recién comenzaba el 
encuentro. Nicolás Orellana apro-
vechó un gran pase de Maturana, 
y con zurdazo cruzado venció la 
débil resistencia de Cano. Luego, 
el local adelantó sus líneas, pero 
no tenía mucha claridad en los 
metros finales, y casi siempre sus 
embates terminaban en centros 
buscando la cabeza de Pinilla. 

La más clara en el resto del pri-
mer tiempo fue de la UdeC, cuan-
do Orellana entró solo tras gran 
pase de Rolín, pero Cano desvió a 
puro reflejo para evitar el segundo 
tanto auricielo. 

FOTO:CEDIDA HERMAN CONTRERAS ANFP.

En el complemento, el Campa-
nil se tiró excesivamente atrás, le 
cedió toda la iniciativa y la cancha 
a Coquimbo, que si bien seguía sin 
tanta claridad en los metros fina-
les, se generó más ocasiones, so-
bre todo a través de pelotas para-
das. Así llegó el empate, cuando 
Ramírez conectó con gran cabe-
zazo un centro de Cabrera. 

Y minutos después, Pinilla 
aprovechó un rebote, luego de 
una excelente tapada con la cara 
del “Tigre” Muñoz para poner el 2-
1. Parecía que el duelo terminaba 
así, pero la UdeC encontró la po-
sibilidad del empate en una juga-
da que terminó en desgracia: Ri-
veros sufrió un foul de Cabrera, 
quien al caer se fue encima de la 
pierna derecha del delantero. Pe-
nal para la visita, y fractura de pe-
roné para el atacante, que recién 
volvía de otra larga lesión. 

Cordero anotó desde los 12 pa-
sos, y permitió que la jornada ter-
minara menos oscura. 

HUACHIPATO RECIBE A UNIVERSIDAD CATÓLICA

En el reinicio del campeonato, y 
con nuevo dueño de la banca, un 
complicado desafío tendrá Huachi-
pato. Desde las 15 horas, el acero re-
cibirá a Universidad Católica, cam-
peón vigente y puntero del actual 
certamen. 

Gustavo Florentín asumió la di-
rección técnica, tras la salida de Ni-
colás Larcamón luego de la elimina-
ción en Copa Chile ante Temuco. En 
el torneo de Primera, los acereros 
suman cuatro fechas sin derrotas, y 
están invictos como locales.  

En la previa, el entrenador para-
guayo comentó que “en este tiempo 
pudimos observar el día a día del 
plantel, seguir conociéndolo. Nos 
enfrentaremos a un gran equipo, 
que viene jugando bien y por algo es 
el puntero del campeonato”. 

Del plantel acerero, destacó que 
“es un grupo muy alegre, muy soli-
dario. Tratamos que todos estén 
contentos, algo que no es fácil. Hay 
que saber manejarlo, y tratamos de 
acercarnos mucho al jugador”. 

Sobre debutar contra el puntero, 

A mantener el invicto 
en casa y acercarse  
a la zona de copas
Con el debut de Gustavo Florentín en la banca, el acero 
desafiará al campeón vigente. En el presente torneo, no 
registra derrotas en Talcahuano.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

ofensivo y defensivo. Igual sabemos 
de la peligrosidad del rival que va-
mos a enfrentar”.  

Sobre cómo quiere que juegue 
su Huachipato, indicó que “nuestra 
esencia será la dinámica, la inten-
sidad, ser agresivos cuando no ten-
gamos el balón, y protagonistas 
siempre. No es fácil de conseguir, 
pero teniendo resultados todo se 
hace más fácil”.  

Otro que habló fue Juan Sánchez 
Sotelo, refuerzo acerero para este 
semestre. “El técnico nos pide a to-
dos los delanteros que seamos op-
ción de pase, rebotemos y vayamos 
siempre al área, para tener presen-
cia ahí y poder convertir. Y cuando 
no se tiene la pelota, colaborar en la 
recuperación (...) Mi idea es aportar 
para que el equipo pueda meterse 
en la zona de la pelea por las copas”.  

El argentino estuvo en La Serena 
hace unos años, donde dijo que “le 
hice goles a Católica y Colo Colo. 
Ojalá ahora pueda repetir en caso 
que me toque jugar”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Florentín aseguró que “me siento 
tranquilo. Donde he dirigido antes, 
siempre partí con equipos grandes, 
y me fue bien. Lo tomo con respon-
sabilidad igual, y me siento muy 
contento con el cuerpo técnico en 
el lugar donde estamos. Ahora, la 
idea es sacar buenos resultados”.  

Además, dijo que “me preocupa 
más mi equipo que el rival, de lo 
que nosotros podamos rendir en lo 
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U. DE CONCEPCIÓNCOQUIMBO

2
Estadio Francisco Sánchez Rumoroso 
Público: 5.208 espectadores 
Árbitro: Ángelo Hermosilla

GOLES

82’ Ramírez 
88’ Pinilla

3’ Orellana 
90’ +11’ Cordero de 
penal

Y. Urra  
J. Córdova  
F. Pereyra  
J. Rojas  
N. Baeza  
C. Sepúlveda  
S. Martínez 
F. Barrientos  
C. Martínez  
A. Blondell  
J. Sánchez Sotelo

U. CATÓLICA

Gustavo Florentín

DT

HUACHIPATO

M. Dituro  
S. Magnasco  
G. Lanaro  
B. Kuscevic  
J. Cornejo  
I. Saavedra  
C. Pinares  
L. Aued  
J. Fuenzalida  
E. Puch 
S. Sáez 

Gustavo Quinteros

DT

Estadio Huachipato CAP Acero 
Hora: 15.00 
Árbitro: Piero Maza



Deportes
Diario Concepción Domingo 28 de julio de 2019 21

D. Concepción trajo un triunfo de Mejillones 
Sin brillar, Deportes Concepción 

mantuvo el tranco firme en la Ter-
cera División, torneo por el cual 
ayer venció 2-1 como visitante a 
Municipal Mejillones. 

En un partido solo regular, pero 
donde los lilas jamás se olvidaron 
del objetivo que eran los tres pun-
tos, el cuadro de Esteban González 
tomó la ventaja a través de un cabe-
zazo de Matías Manríquez. 

 En el complemento, los penquistas 

perdieron el orden en defensa, lo 
que aprovechó el local para igualar 
por medio de un penal de José Piza-
rro. La expulsión de Cisternas tam-
poco ayudó y un segundo penal 
para los nortinos, parecía sellar el 
duelo. Pero el meta Castillo tapó el 
tiro del mismo Pizarro y tras cartón, 
Benavente en jugada asociada, dio 
el triunfo final que dejó a los lilas a  
un punto de Linares, que anoche ju-
gaba con Salamanca.

FOTO:CAROLINA ECHAGUE M.

LEÓN HA MOSTRADO gran contundencia como visitante. 

VIBRANTE ENCUENTRO EN EL CÉSPED DE TINEO PARK

En una verdadera exhibición de 
buen rugby, Troncos hizo sentir la 
localía y terminó consiguiendo un 
trabajado 22-22 ante un atrevido 
Old Mack’s, por la novena jornada 
del Top 8 de Arusa. 

Los forestales ingresaron a su 
feudo con un planteamiento com-
pletamente incisivo y concretaron 
el primer try de la tarde a los 4’ 
gracias a la velocidad y destreza 
del fullback Javier Rodríguez. Y la 
gran anotación contó con la con-
versión de Cristóbal Mainguyague, 
el dueño de las pelotas detenidas 
del quince verde. 

Cuando el reloj marcaba los 15 
minutos, los dueños de casa au-
mentaron la ventaja con un penal 
ejecutado por su experimentado fly 
half. Trece minutos después, tuvie-
ron la oportunidad de celebrar con 
la misma fórmula, pero la patada de 
Mainguyague terminó impactando 
con furia el vertical derecho. 

La reacción de los viñamarinos 
llegó recién a los 35’, cuando Julián 
Troncoso aprovechó una fisura en 
defensa y se abalanzó hacia la línea 
de ingoal.  

Pero eso no fue todo, ya que el 
primer try forastero  contó con la 
conversión del scrum half Sergio 
Bascuñán. 

El complemento tuvo un libreto 
radicalmente diferente, ya que en 
esta oportunidad fueron los oriun-
dos de Reñaca quienes presiona-
ron de entrada y consiguieron un re-
pentino try por medio de Matías 
Youlton (el cual también se vio favo-
recido con el disparo a los palos de 
Bascuñán).  

Los ex alumnos del The Mackay 

Troncos rescató un valioso 
empate ante Old Mack’s

tivo y sentenciaron la igualdad con 
un nuevo try de Javier Rodríguez y 
un nuevo remate a los postes de 
Mainguyague.  

“Se dieron varias circunstancias 
que nos pudieron bajar, pero noso-
tros nos mantuvimos arriba y su-
pimos resolver los problemas con 
uno o dos menos. Y, bueno, un em-
pate no es malo. Ahora lo que im-
porta es ir a buscar los puntos a 

FOTO: LUKAS JARA M.

El quince forestal sacó a relucir su garra, fuerza y corazón,  y 
consiguió un esforzado empate en casa ante el cuadro de 
Reñaca. La próxima semana buscará la gloria ante Old Reds. 

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl

School aprovecharon el envión aní-
mico que les otorgó su sorpresiva 
conquista y estiraron las cifras con 
un ajustado penal de Bascuñán y un  
avasallador try de Matías Balbontín.  

Troncos sintió el golpe y recurrió 
a la garra, fuerza y corazón para 
controlar las nuevas arremetidas 
del ingrato visitante y para acercar-
se en el marcador. 

Afortunadamente, la determi-

nación de los madereros no tardó 
en dar resultados, dado que a los 
59’ pudieron descontar con la tra-
bajada anotación de Cristian 
Grant (un jugador que ha llamado 
la atención por marcarle a todos 
los equipos que ha enfrentado en 
la competencia). 

A los 72’, los dirigidos por Carlos 
Morandé y Cristóbal Berti volvie-
ron  a relucir su vistoso juego colec-

Santiago en un partido que será 
clave, ya que nosotros estamos pe-
leando directamente con Old 
Reds”, indicó tras el pitazo final 
Cristian Grant, tercera línea de los 
forestales y una de las grandes fi-
guras de este vibrante cotejo. 

Con esta paridad, Troncos llega a 
ocho unidades y se mantiene en la 
penúltima ubicación del Top 8 de 
Arusa. 

La próxima semana tendrá un 
desafío trascendental, pues se me-
dirá ante el colista Old Reds en de-
pendencias del Club Deportivo 
Alumni, en Lo Barnechea. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

sumó Troncos con este 
resultado. Actualmente,  
está un puesto de distancia 
del colista Old Reds.

puntos
8

1
D. CONCEPCIÓNM. MEJILLONES

2
Estadio: Estadio Municipal de Mejillones 
Público: 250 espectadores aprox 

GOLES

51’ J. Pizarro. 25’ M. Manríquez. 
68’ F. Albornoz. 
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OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, agradecemos a todos los fa-
miliares y amigos que nos acom-
pañaron en la pérdida de 
nuestra querida esposa, madre, 
suegra, abuelita, bisabuelita, 
hermana, cuñada y tía, Sra. 
 

MARÍA DEL CARMEN 
MALDONADO 

COLOMA 
(Q.E.P.D) 

 
La familia 
 
Hualpén,  28 de julio de 2019.

“Jesús abre sus brazos para cobi-
jar tu alma”. 

Nuestros sinceros agradeci-
miento a quienes con su apoyo y 
oración hicieron más llevadero 
nuestros corazones ante la parti-
da de nuestra amada madre, 
abuela, bisabuela y suegra, Sra. 

 

MARTA ISAURA 
CARVAJAL ARÁNGUIZ 

(Q.E.P.D) 
 

Familia: Osorio Carvajal 

 

Concepción,  28 de julio de 2019.

A todas las personas y amigos 
que nos acompañaron en los fu-
nerales de nuestro querido pa-
dre, suegro, abuelito, hermano y 
tío, Sr. 
 

CLODOMIRO 
ANTONIO MERIÑO 

SALDAÑA 
(Q.E.P.D) 

 
Les hacemos llegar nuestros 
más sinceros agradecimientos. 
 
Familia Meriño Silva 
 
Concepción,  28 de julio de 2019.

A todas las personas y amigos 

que nos acompañaron en los fu-

nerales de nuestra querida ma-

dre, abuelita, suegra y hermana, 

Sra. 

 

MARÍA ROJAS TORRES 
(Q.E.P.D) 

 
Les hacemos llegar nuestros 

más sinceros agradecimientos. 

 

La familia 

 

Hualpén,  28 de julio de 2019.

Agradecemos a la familia, a 
nuestros amigos, a las institucio-
nes y a todos los que nos acom-
pañaron con sentido pesar, en el 
dolor que nos aqueja por la par-
tida, de nuestro amado esposo, 
padre, suegro y abuelito, Sr. 

 

RENÉ EULOGIO 
PÉREZ CUADROS 

(Q.E.P.D) 
 

María Eugenia; René, Laura, Ro-
drigo y nietos 

 

Concepción,  28 de julio de 2019.

Agradecemos a todos nuestros 
familiares, amigos e  institucio-
nes, que nos acompañaron con 
cariño y pesar, ante el sensible fa-
llecimiento de nuestro querido, 
esposo, padre, suegro, abuelito, 
hermano, tío, maestro y amigo, 
Sr. 
 

CARLOS ENRIQUE 
CALCAGNO TORO 

(Q.E.P.D) 
 
Familia Calcagno Valdés 
 
Concepción,  28 de julio de 2019.

0
S. MORNINGUDEC

2

Estadio: Universidad de Concepción 
Público: 100 personas aprox.  

GOLES

75’ R. Borgella 
90’ R. Borgella

Dios ha llamado a su reino celes-
tial a nuestro querido padre, sue-
gro y abuelito, Sr. 
 

HUGO ENRIQUE 
HIDALGO CID 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia Santo Domingo 
(Lincoyán 255, Concepción) y su 
funeral será hoy, después de una 
misa a las 14:00 horas, saliendo 
el cortejo al Cementerio Parque 
del Sendero ( Penco ). 
 
 Familias: Hidalgo Toledo, Hidal-
go Royston y Rodrigo Hidalgo 
Torres 
 
Concepción,  28 de julio de 2019.

El Campanil sufrió 
ante el sólido puntero 
de la competencia 

Se esforzaron al máximo y 
no dieron ninguna pelota 
por perdida, pero no pudie-
ron contra la solidez de las 
monarcas. Las chicas de 
UdeC terminaron cayendo 
por 0-2 ante  Santiago Mor-
ning, en un duelo válido por 
la décimo tercera fecha del 
Campeonato Femenino de 
Primera. 

El primer tiempo fue in-
tenso y parejo. Sin embargo, 

el cuadro microbusero lo-
gró marcar diferencias en el 
complemento y abrió la 
cuenta a los 75’ a través de 
Roselord Borgella. Diez mi-
nutos después, la estrella 
haitiana del conjunto capi-
talino volvió a sorprender a 
la zaga auricielo y senten-
ció el 0-2 con un ajustado 
remate. 

Con este resultado, las uni-
versitarias llegaron a cuatro 
fechas sin saber de victorias 
en la competencia. Su último 
triunfo fue el trabajado 4-5 
ante Santiago Wanderers (el 5 
de mayo, en el Complejo De-
portivo Mantagua) por la octa-
va jornada de la competencia. 

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, agradecemos 

a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de nuestra 

querida esposa y madre, Sra. 

 

ELENA ANGÉLICA ARROYO RAMÍREZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su esposo Rolando Arias Ferrada e hijos Rolando, Alfonso y Elena 

 

San Pedro de la Paz, 28 de julio de 2019.

Porque ella nos regaló su maravi-
llosa presencia en nuestras vi-
das, agradecemos a todos los fa-
miliares y amigos que nos acom-
pañaron en la partida de nuestra 
querida madre, suegra, abuelita 
y bisabuelita, Sra. 
 

DILIA ROSA 
SEPÚLVEDA RICHARD 

(Q.E.P.D) 
 

La familia 
 
Concepción, 28 de julio de 2019.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos por acompañar-

nos en nuestro duelo por el sensible fallecimiento de nuestro amado esposo, pa-

dre, suegro y tata, Sr. 

 

GLICERIO BRAVO MELLA 
(Q.E.P.D) 

 
Gladys Gatica Rosas e Hijos: Glicerio y Tamara Bravo Gatica; y familia 

 

Hualpén,  28 de julio de 2019.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy comuni-
camos y lamentamos la partida de nuestro amado padre, suegro y abuelito 
(Tata), Sr. 
 

CARLOS ALBERTO VALENZUELA BRAVO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en la Parroquia Sagrada Familia (Tucapel 
1449, Concepción) , y su funeral será mañana en horario que se avisará 
oportunamente. 
 
Sus hijos : Carlos; Cecilia ; Jorge Valenzuela y familia 
 
Concepción, 28 de julio de 2019.

Con sincero afecto y cariño, hacemos propio el gran dolor que aflige a nuestro 
apreciado camarada y amigo José Luis Guarderas Marín, por el sensible falleci-
miento de su padre, Sr. 

 

JOSÉ LUIS GUARDERAS SÁEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral se realizó  el día sábado  27 de julio en la ciudad de Valdivia. 

 

María Ines Godoy Jiménez, hijos: Sandra; Roberto y Roxana Uriarte Godoy y 
familia 

 

Concepción, 28 de julio de 2019.
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Celso

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Paicaví 304-306           

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N°115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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